

HORAS ANTES DE SU MUERTE GRABO TRES MENSAJES QUE RESUMEN LA RAZON DE LA LUCHA EN FAVOR DE LOS QUE NADA TIENEN. "VIENDO LA INJUSTICIA Y EL ABANDONO —EXPRESA—, RESOLVI QUE SOLO HABIA UN CAMINO: LUCHAR PARA QUE ESTA SITUACION CAMBIARA". LUEGO AGREGO: "LA PRIMERA Y GRAN TAREA QUE DEBEMOS PROPONERNOS CUANDO SE INICIEN LAS GRANDES TRANSFORMACIONES ES ABRIR PARA LOS NIÑOS SIN RECURSOS EL CAMINO DE LA EDUCACION."

TRES MENSAJES simples y a la vez profundos, grabados en forma de un diálogo que sirve a las mujeres chilenas, quedaron grabados con palabras de Irene Frei. Ellos son parte de un diálogo que permanentemente sostenía en las poblaciones de las grandes ciudades, en los campos y pueblos hasta donde ella llegaba, sembrando la semilla de sus ideales de justicia y de dignidad humana. Su vida ejemplar y esas palabras que penetraron muy hondo en el corazón de las mujeres constituyen una herencia de esperanza que dejó a las multitudes que como ellas creen en un evangelio de paz y de amor.

Al señalar la importancia de las elecciones del 4 de septiembre, Irene Frei dijo:

"La política interviene en nuestras casas y llega hasta la olla, porque son los gobiernos los que dirigen la economía del país, los que regulan los precios, los que deben tomar las medidas para que haya más alimentos para nosotras y para nuestros hijos. ¿Cómo no nos va a interesar, entonces, la política? Del Gobierno depende que haya o no escuelas para nuestros hijos, que haya tranquilidad económica en los hogares, que tengan porvenir los estudiantes, que vivamos en paz y libertad o en la angustia y la opresión."

Y luego continuó diciendo en uno de sus mensajes postreros:

"En esta hora providencial que vivimos, nos toca a nosotras, las mujeres, gran parte de la decisión. Porque somos casi la mitad de los electores chilenos y serán nuestros votos los que pesen como nunca antes en la historia de Chile. Necesitamos estar muy conscientes de esta verdad y me que nos corresponde en este momento. Y como la mujer, que es generosa por vocación maternal, no piensa sólo en sí misma, sino en todo lo que se proyecta en el hogar y en el futuro, a través de los hijos, nuestra determinación será tanto más importante."

## FRENTE A LA INJUSTICIA

Al explicar en su diálogo con las mujeres las razones que justificaban su actuación en el campo político, Irene Frei manifestó:

—Al ser elegida regidora, me pregunté: ¿Qué me llevó a esta lucha? Al hacerme esta pregunta comenzaron a fluir los recuerdos. Recordé el tiempo en que era estudiante y cuando estaba recién ejerciendo mi profesión de Visitadora Social. Recordé el espanto y la indignación que me produjo el encontrarme con la realidad de la miseria y el abandono, cuando mi trabajo me llevó hasta el corazón de algunas poblaciones. Viendo la gente que moría de necesidad, viendo los niños semidesnudos y mal nutridos, viendo esas pobríssimas viviendas que seguían siendo hogar gracias a la abnegación de nuestras mujeres, viendo la injusticia y el abandono, resolví que sólo había un camino: luchar para que esta situación cambiara. Ya no podía volverme tranquila en mi casa, cuando sabía que golpeaban a mis espaldas los terribles problemas de una inmensa mayoría de chilenos. Y me puse a luchar."

"Porque no se puede vivir en paz en un país en que hay tanto horror y tanta injusticia. Porque no tenemos derecho a dormir tranquilos ni a sentirnos contentos de nosotros mismos, mientras haya millones de hermanos nuestros que no tienen ni un mal catre en que reposar, que no tienen en sus vidas ni un instante de tranquilidad y de sana alegría."

Y luego continuó diciendo: "Junto al lecho de los enfermos abandonados, frente al informe del obrero cesante, conversando con la pobre mujer embarazada que no tiene ni un pañal para recibir a su hijo, aprendí la gran lección: es necesario batallar por la justicia, luchar sin reposo por los cambios que nos darán libertad verdadera; esa libertad que reside en tener seguro el pan de cada día, en

mirar al futuro sin temor, en poder decir lo que uno piensa sin miedo."

"Ahora tenemos en nuestras manos la oportunidad. El 4 de septiembre más de un millón de mujeres contribuirán a elegir Presidente de la República. Cuando nos acerquemos a votar, llevaremos con nosotras todas las angustias, todos los dolores, todas las esperanzas acumuladas a lo largo de años de sacrificios e ilusiones. Y al entregarlas a Eduardo Frei, estaremos dando el primer paso para que se convierta en realidad el espíritu de justicia que hemos sostenido sin vacilar."

## EDUCACION PARA TODOS

Los problemas educacionales constituyeron siempre preocupación preferente de Irene Frei. Por eso en el tercer mensaje del diálogo inconcluso expresó:

—"Educar a los hijos es uno de los problemas que mayor angustia causa en los hogares. Si queremos colocarlos en un colegio particular, debemos afrontar gastos que a veces superan todas nuestras posibilidades. Si los llevamos a una escuela o un liceo fiscal, lo más probable es que no haya lugar para ellos. Cada año, quedan más de trescientos mil niños chilenos sin escuela. Serán analfabetos y formarán en el futuro ese enorme contingente que busca y busca trabajo, que vive de uno que otro "pololito", que a veces dura unas horas, y que nunca da para comer."

"Los más afortunados, que no son muchos en Chile, logran que sus hijos se eduquen bien, pasen a las humanidades y lleguen hasta la Universidad. Dije: "los más afortunados", porque —tal como ocurre en los países universitarios— es un privilegio de casta. Casi ningún hogar modesto puede aspirar a dar una profesión universitaria a sus hijos. Y, lo que todavía es más cruel, esa educación universitaria para los privilegiados... es gratuita."

"Con este sistema se ha legado a que en Chile la cultura, el conocimiento, la ciencia sean una exclusividad que se perpetúa en manos de unos pocos, mientras la inmensa mayoría debe permanecer en la semiignorancia y tendrá que ganarse la vida en un empleo mal rentado."

"Si para algunas naciones la discriminación racial es motivo de vergüenza y escándalo, nosotros —en cambio— nos quedamos muy conformes con esta discriminación educacional y cultural que es igualmente vergonzosa. La situación se prolonga ya desde hace muchos años, y nada se ha hecho que haga pensar en un cambio favorable."

"Este es uno de los dolores más grandes que afligen a nuestras madres de familia: ver cómo el esfuerzo de toda una vida, toda la ternura y la esperanza puesta en el hijo debe quedar detenida porque ese hijo no puede prosperar, no puede surgir. Y no por falta de capacidad, pues sabemos que el pueblo chileno es inteligente y capaz, sino porque se le cierran por motivos económicos las puertas del saber."

"¿Qué esperanzas hay para el hijo de la lavandera, de la empleada doméstica, de la obrera fabril o de la campesina? Será un obrero mal pagado."

"¿Qué esperanzas hay para el hijo del empleado de comercio, el funcionario modesto? Vegetará en un empleo sin porvenir."

"La primera y gran tarea que debemos proponernos, en el momento en que se inicien en este país las grandes transformaciones, es abrir para esos niños el camino de la educación y la cultura, hasta todos sus extremos."

"Parecen ilusiones! Pero ya hay proyectos en marcha que serán realidad, como el plan nacional de becas, por ejemplo, que permitirá dar plena educación a miles de niños, sin que sean cargas para sus familias. En muy corto plazo se habrá terminado con esta discriminación cultural que permite que hoy sólo doscientos ochenta hijos de obreros estén en la universidad."

"El 4 de septiembre, nosotras tendremos la palabra. Nuestro voto por Eduardo Frei lo llevará a la Presidencia."



LA ÚLTIMA FOTO DE IRENE FREI. Al retirarse de una proclamación de Frei en la Población Villa Sur, Irene se despidió de sus amigas y amigos pobladores, haciendo el signo de la victoria. Esto ocurrió el jueves 13, dos días antes de su trágica muerte. En el círculo: Irene Frei es estrechada en cordial abrazo por el Secretario General del PDC, José de Gregorio, cuando triunfó en las elecciones de abril de 1963. Abajo: el Dr. Luis Cid, esposo de Irene, y el senador Frei, toman las manillas de la urna, al salir de la iglesia San Francisco.

